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 COMUNICADO 1601 

COMPARECE TITULAR DE LA SECRETARÍA DE ECONOMÍA E 
INNOVACIÓN ANTE LEGISLATURA LOCAL 

• Ante la Comisión de Desarrollo Económico y Comercio Binacional, que 
preside la diputada Daylín García Ruvalcaba 

• Se abordaron temas de energías renovables, programas de 
emprendedores, inversiones directas y atención a grupos vulnerables 

Mexicali, B.C., domingo 26 de noviembre de 2023.- Compareció ante la Comisión 
de Desarrollo Económico y Comercio Binacional, que preside la diputada Daylín 
García Ruvalcaba, el titular de la Secretaría de Economía e Innovación, Kurt Honold 
Morales, quien hizo un recuento de los programas y las acciones implementadas 
desde la dependencia a su cargo. 

Correspondió al diputado Manuel Guerreo abrir la ronda de preguntas y 
respuestas, destacando el programa de emprendedores que ha beneficiado a 
personas del Valle de Mexicali, por lo que cuestionó sobre la cantidad de apoyos 
que se han podido otorgar a través de los programas de apoyo, el funcionario estatal  
respondió que en 2023 se han otorgado más de 100 millones en todo el estado para 
financiamiento, distribuido en Mexicali el 46%, Tijuana 15%, Ensenada 16 %, Playas 
de Rosarito 4%, Tecate 7%, San Felipe 5% y San Quintín 5%. 

La diputada Daylín García cuestionó respecto al tema de la iniciativa para 
modificaciones a la Ley de Proveeduría, así como las acciones para atender el tema 
del servicio de energía, espacios físicos para parques industriales e inmobiliario, así 
como las inversiones extranjeras directas e inversión en energías renovables.     

La entidad respondió que en la reforma se propone de proveeduría se busca 
fortalecer la proveeduría local, en el programa certifica tu competitividad se ha 
encontrado que es necesario fomentar las certificaciones y las buenas prácticas 
empresariales; existen espacios físicos necesarios para la inversión y en materia de 
inversiones no existe un déficit de energía en el estado y en materia de energía 
renovable se están trabajando en diversos proyectos, como un proyecto eólico en 
el área de la Rumorosa, que está por iniciarse. 

La diputada Dunnia Montserrat Murillo, por su parte solicitó información de las 
acciones realizadas en el Municipio de San Quintín para difundir los programas de 
apoyo al emprendimiento de los micro y pequeños emprendedores; en otro sentido 
cuestionó si ha sido beneficiada la población indígena. El funcionario explicó que se 
firmó un convenio de colaboración con el Municipio de San Quintín y los apoyaron 
con una oficina donde se brinda capacitación y asesorías, existe una gran diversidad 
de negocios que se han acercado a solicitar este servicio, con una tendencia al alza 
en la cantidad de apoyos; asimismo informó que hay un acercamiento con la 
comunidad indígena. 

 En el turno del uso de la voz el diputado Víctor Hugo Navarro, cuestionó sobre 
el impacto de las giras realizadas para promoción del estado, a lo que se respondió 
que se ha obtenido una inversión total en el estado de 2 mil 300 millones de pesos. 
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El diputado Román Cota se refirió a la labor y funcionamiento del Instituto de 
Estatal del Emprendedor, así como al trabajo de la propia Secretaría para la 
generación de empleos y cuestionó sobre el alcance de la iniciativa del sitio web 
Proveeduría BC para que empresas puedan tener acceso a las convocatorias, 
programas de apoyo, financiamiento, entre otros servicios.    

El funcionario estatal explicó que se ha formado una red de 125 mentores en 
distintas líneas, con lo que se apoya también a través de la semana estatal del 
emprendimiento se han atendido 750 emprendedores y se realizó la edición 664 de 
Creo MX atendiendo el compromiso del Gobierno de Baja California, con una 
participación de mil 200 emprendedores. 

La diputada Monserrat Rodríguez, preguntó respecto al registro de las 
empresas y el tipo de financiamiento que se otorga, con relación a la red de 
mentores cuál es la finalidad y el presupuesto que se otorga a dicha plataforma, así 
como los apoyos otorgados a través del programa Fondos Baja California.  A lo que 
se respondió que el registro de empresas es para conocer la oferta que hay en el 
estado para inversores, no tiene ningún costo y tienen opción de tener relación 
comercial directa con empresas interesadas; los mentores no tienen percepción 
económica cada uno decidió registrarse y no hay un presupuesto asignado ya que 
no hay una estructura adicional, es a través de un trabajo intersectorial con pesca, 
turismo y medio ambiente, así como el sector educativo abonan a la función del 
Instituto; en el tema de los apoyos son a fondo perdido a través de facturas de los 
proveedores, y en tema de los financiamientos el tope es de 400 mil pesos y el 
mínimo 2 mil 500 pesos. 

Por su parte el diputado Juan Manuel Molina solicitó información sobre el 
proyecto de Punta Colonet y por el convenio que se realizó en San Felipe para 
fortalecer las micro, pequeñas y medianas empresas.  El funcionario estatal indicó 
que sobre el proyecto de Punta Colonet continúa el proceso, en coordinación con la 
Secretaría de Marina, al ser un proyecto de gran magnitud requiere de diversos 
trámites y acciones; respecto al convenio en San Felipe destacó el apoyo se ha ido 
incrementado en temas turísticos para fomentar la economía circular, se han 
atendido en varios frentes: emprendimiento, planeación y fortalecimiento 
institucional. 

La diputada Santa Alejandrina Corral, cuestionó sobre los resultados del 
programa de capital semilla, a lo que se respondió que existen dos tipos de 
programas, uno de apoyos en el que están inscritos al SAT y tomar unos cursos, el 
segundo es en tema de financiamiento en el que necesitan tener capacidad de pago 
y cumplir en tema fiscal. 


